
                                     

交換心得 

1011527林偉志 
    來雲南大學是我一個很難得的機會，在這裡學到很多東西，包括在學校的課堂上學到理

論上的知識，或者在旅行中體驗到大陸的部份少數民族不同的生活方式也感受到大陸人的熱

情。以下我會描述我在這裡生活的感受，在旅行中的感動，以及雲南大學所帶給我的成長。 

    在來之前在對於學校的選擇，之前認識的大陸交換生朋友總是叫我不要選雲南這麼偏遠

的地方，總是叫我選南京的學校或者沿海一點的地方，然後告訴我這裡有多麼的不方便，告

訴我來幾個星期後就會後悔之類的話，但我最後還是選擇了這裡，因為我喜歡雲南這裡還未

受汙染的環境，還有這裡有全中國有最多少數民族的省分，而且我並不是特別喜歡吵雜的都

市生活，對於這裡有著莫名的嚮往。在來到這裡之後，發現雲南並沒有想像中落後，跟聽說

的也不完全一樣，昆明已經是非常的繁華，且交通也很方便，比起十年前到大陸的南京等地

方也是方便很多，大陸已經變得完全不一樣了，暑假我會再多待一個月到各個城市去體驗，

去感受一下大陸的蛻變。 

    三月一號是到雲南大學報到的日子，但是在要搭飛機的前一天，接到老師的臨時通知說

雲南大學那天沒有人無法報到，所以要我們到達目的地後自行找個酒店住，然後隔一天自行

前往校本部報到。因為第一次當交換學生，所以剛遇到這種事的時候，難免會抱怨這間學校

的行政方面的處理事情的方式不是很好，我們報到需要自己找地方，連延遲都是前一天通知。

校本部報到完後，搭車前往呈貢校區，到達後有輔導員老師幫忙我適應學校，帶我去找宿舍

辦手續，但還是有很多手續是之後要自己跑的，例如選課、辦宿舍、學生證、申請網路、借

書證、辦電話、銀行卡……等，每天跑跑問問，一個月後才弄得差不多，可能因為我們是雲

南大學第一次遇到的台灣交換生，所以學校在各方面上都沒有處理經驗，所以導致我們需要

自己花很多時間在處理這些行政上可以簡單處理的問題。但最後也都是處理好了，我想不管

遇到什麼問題，之後的交換生問我相關問題，我都能最簡潔迅速的一一回答他們，並解決了。

因為每件事都自己跑，也讓我對於大陸學校的行政處理方式了解了一些，常常一件事情不清

楚就叫我去找另一個單位，結果最後還是回到原點去辦，雖然麻煩但跑來跑去也讓我短時間

內就了解了學校的各個地方，讓我在短時間能快速了解校園!剛來的時候對於交換生的生活差

別其實還蠻大的，因為到我們學校交換的中國各個地方交換生，我們學校會先告知同學一個

時間並派大巴車去機場接送，並在回去的某段時間也會約好統一送各個大陸同學回機場。並

且到學校後就已經辦好宿舍等事項，然後由各院帶學生去辦電話等雜事，並且每個學生都有

張可以去圖書館借書的學生證。然後會有統一的帶大陸交換生去各個地方認識台灣的免費活

動，簽證辦理也是統一請來學校代辦，然後最後有個統一的歡送會，在一一送回機場。可能

雲南大學對於交換生的方面的處理經驗比較少，所以各個方面都還不成熟，但是身為雲南大

學第一屆的交換生，我覺得真得是很好的體驗，因為學校幾乎都是沒處理過的，所以我幾乎

都是自己親自去去問去跑，也讓我有很多不錯的體驗，包括自己去出入境管理局辦辦加簽等



                                     

事情，去吳家營派出所報到，這些經驗讓我以後自己再來大陸自己辦這些事情都變得簡單容

易，不過今年七月一號後台灣到大陸已經不用辦簽證了。 

   在交換期間最感動的就是大陸同學的幫忙與熱情，剛來的時候什麼都不懂，總是有熱情的

同學主動帶我去認識校園帶我去辦各個不懂的事項，有不懂的處理查百度之外，同學們也都

會主動幫我!在大陸感受到這種熱情，讓身在異鄉的我覺得特別溫暖，也會讓我回去台灣之後

以後一定會再回到這個地方看看，因為有太多回憶在這裡。 

   在課堂上我學到很多東西，也發覺大陸努力的同學真的很多，但也有少數比較混的同學最

在最後一排玩手機，跟台灣的模式很像，而唯一感受到的差別是大陸的學生專注在課堂上的

知識的努力較多，而台灣會有部分同學是喜歡專注於課外的興趣，所以課業並不是特別好，

但較有創意。在課堂上，老師的教學方式也各有各的特色。例如去旁聽管理訊息系統時發現，

老師主要會以時事的問題丟給學生討論，而不是單純的照著 PPT 講理論上的東西，我也從課

堂中了解大陸在某些產業在訊息化管理已經運用的非常成熟了，也了解訊息在不同方面的分

類從管理層次分的、從應用領域分的、從反映形式分的……等。在城市公用事業管理理論與

實訓的課堂中也學到很多，除了課堂中了解大陸在城市公用事業管理的情況，老師還安排實

際參觀自來水廠，帶我們最直接的參與其中，看到了昆明基礎設施發展的程度，不管從理論

上的還是實訓上的直接參與我都收穫良多。而在公共經濟學的課堂上，我學到的不只知識，

也更了解大陸的發展情形，老師以幽默的口吻搭配各種小故事，讓我能更輕鬆地去理解這些

艱難的理論，而且可以很容易地把學到的東西拿到生活中使用，老師上課多樣化，除了故事，

然後還有遊戲然後有報告，不管哪一樣都讓學生直接參與了課堂，而我在老師幽默的上課方

式中學到很多，並運用到我的報告中，讓我的報告能力進步了許多，非常感謝老師的教導。

在鄧老師公共管理方法與技術中，我也是收穫良多，雖然我是一個月後才到老師的課堂來聽

課，但在老師的課堂中，由老師舉了很多例子中，讓我有對於公共管理有不一樣的了解，老

師用真實案例當作教學題材，配合實用的理論，除了了解大陸目前在這方面的情形，老師也

讓我們實際用小組展示去操作，自己親自去操作過後，印象非常深刻，老師在上課也常常跟

我們說自己的經歷，讓我覺得非常新奇，也讓我覺得很多話很有道哩，除了在課堂上的知識，

老師在生活上也給予我們很多的教導。在素選課程中，我選了大學國文與書法，從前我從不

覺得國文這麼有趣，老師說話非常有趣，讓我們重新思考國文對於我們的重要性，以及其中

蘊含了幾千年古人的智慧，我們不該只把國文當成考試或是一門學科，那將會有不一樣的改

變。老師講了很多故事讓我覺得非常有趣，也對國文產生了興趣。書法也是一門很博大精深

的中華文化，我在課堂中，了解了書法的基本寫法還有一些常識，了解到練字對一個人的會

產生多大的變化，並且也在宿舍裡自己練練書法字。在這學期裡，老師們教了我很多，從各

個方面，不同的衝擊，不同的想法，課堂中的時間，是我覺得最值得的，學到最多東西的地

方。非常感謝各位老師的教導。 

  在旅行中，也是我在大陸最難忘的，也使我體會很多。清明節去建水元陽玩的時候，第一

次體驗到原來搭個火車比搭飛機麻煩，要經過兩道檢查關卡，然後要排很長的隊，就算在平

日去也是很多人，所以第一次搭火車提前三十分鐘到還是錯過了火車。在台灣買火車票不是



                                     

採實名制的，因為我們人少，搭車很方便買票進站快的話整個程序不用五分鐘。在建水臨安

古城，第一次看到這樣古城非常新奇，古城與現代化的商店結合十分有創意，但去了幾個不

一樣的古城後發現都是大同小異，中國的古城或者旅遊地點大多都十分的商業化，大多已失

去古城最原本的古樸的原貌。但大陸旅行中，途中的景象實在令人難忘，燕子洞的柯斯特地

形，元陽的梯田、大理的洱海、香格里拉的普答措、四川的九寨溝、還有大草原……等，還

有版納的少數民族，令我印象非常深刻。旅途中遇到來自很多大陸各地的小夥伴們，一路上

一起聊天一起交流，迸出了很多火花，交了很多朋友跟我原本想像的大陸完全不一樣，讓我

覺得這裡的人都很好、很熱情，還有美麗的大自然、還有人文文化，像是走進歷史、地理課

本，那課本裡的畫面一一浮現出眼前，感覺很不可思議。但是在大陸有些的旅遊經驗並不是

很好，尤其是跟過一次團之後，覺得大陸的旅行社十分的坑人，旅遊管理及投訴方面並不成

熟。還有每個地方每個景區都需要買很貴的門票，在門票的開銷十分的大。每次出去你都會

發現。不管假日還是平日到處都是人，很難想像平日一個景區的人居然能這麼擁擠。還有部

分人會插隊、亂丟垃圾的現象，除此之外在大陸的經驗中，感覺非常好。 

  在出去旅行回來後，抱怨一下學校的十一點宿管制度，好幾次晚上趕回到學校被關在學校

宿舍外面，有點過度不自由，如果是要拍戲、攝影等作業或是有事情的同學常常無法回到自

己的房間。在用宿舍用電用水方面也是有比較寬的限制，但可能是因為學費已經涵括的關係

所以這方面的限制較寬，但是方便了很多。而宿舍沒有斷電制度，我覺得比較合理一點，大

學都已經是成年了，對於自己的時間管理應該由自己做決定，也對想讀書或者想做自己的同

學都是比較方便。雖然其中會有因為作息不同而爭吵的問題，但我覺得這其實只是提早訓練

我們的溝通、協調能力，像我也是個早睡的人，但我要怎麼去說服那些晚睡想要打電動的同

學，怎麼去找個最好的方案並雙方妥協，這都是讓我們提早適應社會，因為以後出社會也會

遇到更多這樣類似的問題，而學校這一斷電，間接就把有些人的煩惱處理掉了，並讓他們認

為每個人原本就都應該配合他們的作息時間。而且斷電也讓真的需要用電的同學非常的不方

便。 

  在平時生活中，在吃方面，最大的差別就是食物很油膩，剛來的時候以為大陸的油是不是

都不用錢，來這裡已經胖了六公斤了，但是在食物方面食堂的價格非常便宜，也不會很難吃。

在旅行的時候想要吃跟食堂一樣的話，外面一餐差不多的都要二十起跳，價錢差別非常大。

在交通方面也已經很方便有公車、也有地鐵，雖然在郊區很偏遠，但到哪其實都很方便。在

天氣方面就是非常乾燥，都不下雨，不像家鄉宜蘭，天天都在下雨，剛來的時候嘴唇都裂開

了。因為不下雨所以這裡的太陽能十分常見，但在我們那十分少見。高原的太陽非常曬，但

是在屋裡一點也不熱，完全不需要冷氣，在這裡生活真的可以做到節能減碳救地球的終極目

標! 在住方面，除了個人習慣不同外，都其他我都很快就能適應了。還有在這隨處都可以看

見垃圾桶，但在台灣路上是沒有垃圾筒的，但是路上也很少會看見有人亂丟垃圾。在大陸最

方便且在台灣沒有那麼方便的就是支付寶等網路第三方支付系統了，不管買什麼東西都只要

用支付寶就可以立刻支付，實在很方便，不管是買機票、車票、還是零食……等日常用品，

希望台灣以後也能像大陸的這方面學習。 



                                     

  時間飛快這學期已經即將結束，很感謝有這次能到大陸雲南大學交換的機會，讓我對於大

陸有不同的認識，也使我在這段期間增長了不少見聞，對我來說實在受益良多，以後一定會

再回到大陸。這裡，雲南大學，是我的第二所母校，這段期間有很多回憶，感謝大陸的老師、

朋友以及雲南大學，我想說來到這裡是我大學生活中做出最對的決定。 

 


